



Bijlage VSBO TKL

**2019**

tijdvak 1  
dinsdag 21 mei  
07.30 - 10.00 uur

**Spaans**

Tekstboekje

## Texto 1 Fin de la emblemática camioneta Volkswagen

Transportó a hippies durante la década de los sesenta, llevó a surfistas en busca de olas asesinas en los interminables veranos estadounidenses y sirve como vehículo de supervivencia en el mundo en vías de desarrollo. Ahora el largo y extraño viaje de la camioneta Volkswagen está a punto de terminar.

Brasil es el último país del mundo que sigue produciendo este emblemático vehículo, o furgoneta, nombre que le dan sus fanáticos por cariño. La compañía Volkswagen dice que dejará de fabricarla a partir del año 2017.

Las normas de seguridad brasileñas exigen que cualquier vehículo que se manufacture en el país, a partir de entonces, deberá incluir bolsas de aire y sistemas de freno antibloqueo. La automotriz dice que no puede cambiar su sistema de producción para cumplir con la nueva ley.



*En esta foto, Enio Guarnieri posa con su furgoneta Volkswagen 1972 en su garaje en Sao Paulo, Brasil.*

*Fuente: Amigoe Express, 2016*

## Texto 2 Colombia hace un gran cambio

**¡Atención, los párrafos sin números ya no están en el orden correcto!**

**1** Bogotá, Colombia (AP) – A medida que se acerca fin al conflicto, las autoridades colombianas buscan nuevos usos simbólicos y pedagógicos para las armas que deberían dejar de utilizarse en las próximas semanas según lo pactado entre el gobierno y la guerrilla de las FARC.

**El 'Balígrafo' con el que se escribe el futuro de Colombia**

● Hace 12 días



**X** La idea surgió de la ministra de Educación, Gina Parody, quien defendió que el objetivo de los 'balígrafos' es que "toda Colombia sepa que el pasado lo escribieron nuestras balas pero el futuro y el presente son de nuestra educación".



**Y** El último 'invento' del gobierno del presidente Juan Manuel Santos son los 'balígrafos': estilográficas confeccionadas con balas y cartuchos reales. Estos fueron confiscados de los miembros de las FARC y fueron vaciados de pólvora y rellenos con tinta.



**Z** Por el momento, el 'balígrafo' tiene una edición limitada y es utilizado por el presidente Juan Manuel Santos como simbólico regalo para distintas personalidades, académicos o invitados extranjeros que visitan el país. El último en fotografiarse con él fue el alcalde de Bogotá, Enrique Peñalosa, quien recibió un ejemplar dentro de una caja de madera en el Palacio de Gobierno.

**5** Para la ministra de educación, el 'balígrafo' servirá para "escribir un nuevo capítulo en la historia del país" y defendió que, por primera vez en Colombia, se ha destinado más dinero a educación que a defensa. "Después de casi 60 años de guerra en Colombia, por primera vez un gobierno asignó más presupuesto para la educación que para tanques, fusiles y balas," dijo la ministra a la Associated Press.

*Fuente: El Mundo*

## Texto 3 Los Rolling Stones en Cuba

### *La fiebre por el concierto gratuito*

“Sabemos que años atrás era muy difícil escuchar nuestra música aquí en Cuba, pero aquí estamos tocando para ustedes. Definitivamente los tiempos están ...11...,” dijo Mick Jagger, el vocalista líder de la mítica banda de rock The Rolling Stones, frente a cientos de miles de cubanos. Esta banda, formada por Mick Jagger, Keith Richards, Charlie Watts y Tonnie Wood, se presentó completa como parte de su gira latinoamericana ‘Olé’. Fue la noche más rockera en la historia de La Habana y el primer evento gigante de rock en la historia de Cuba. Se calcula que 400.000 personas estuvieron presentes en el complejo habanero conocido como la Ciudad Deportiva.

El legendario Jagger no se equivocó cuando se dirigió al público. Durante décadas, fundamentalmente entre los años 60 y 80, el rock no era ‘bien recibido’ en la Cuba oficial. “Nos llamaban ‘frikis’ a los que escuchábamos esa música. No la pasaban por las radios y nos pasábamos casetes o discos entre amigos,” recuerda Ramón Silva, que ahora, con 55 años, pudo al fin ver un concierto de una banda internacional de rock.



### **“Ser rockero en Cuba era estar loco”**

Silva le dijo a BBC Mundo, que por escuchar música como la de los Rolling Stones en los años 70, te podían multar. Para colmo, uno podía hasta ir detenido. Nada parecido a lo que se vivió ese viernes en La Habana, donde en restaurantes, paradas de buses o heladerías el tema principal era el concierto de la banda británica.

A La Habana llegaron aficionados de los Rolling Stones de las 10 provincias, y en el concierto también estuvieron presentes muchos turistas que llegaron de otros países. “Qué público más chévere,” dijo Jagger antes de interpretar su memorable ‘Paint it black’. El público aplaudió ...12... y acompañó los coros de las canciones más conocidas, como ‘Angie’, que Jagger dedicó a “los cubanos más románticos”.



El concierto duró más de dos horas en un escenario de 80 metros de largo con pantallas de 40 metros de alto. Cientos de cubanos y cubanas llevaban camisetas con la emblemática boca sacando la lengua de los Stones, diseñada con la bandera cubana.



### Broche a una histórica semana

En medio de las canciones, Mick Jagger contó que en la noche **...13...** toda la banda disfrutó “arroz con frijoles” y después salió a un club llamado ‘La casa de la música’. “Tomamos whisky, comimos, pero lo mejor de todo fue bailar rumba cubana,” contó Jagger. Las calles de La Habana cercanas a la Ciudad Deportiva fueron cerradas desde la tarde. A la salida del concierto, miles de cubanos tuvieron que realizar largas caminatas porque el transporte público no fue suficiente para tantos aficionados.

Así cerró Cuba una de las semanas más trascendentales en las últimas décadas. Semana que comenzó con la visita del presidente de Estados Unidos, Barack Obama. Primer presidente americano en funciones que ha visitado Cuba en los últimos noventa años.

*Fuente: El País, marzo 2016*

## Texto 4 Bert



*Fuente: El País*

## Texto 5 Bálsamo labial

### *La polémica que afecta a una conocida marca de bálsamo labial*

.....

1 Mucha gente suele tener a mano un bálsamo labial. Es un producto que resulta muy útil para mantener los labios hidratados y evitar que se agrieten, aunque también tiene muchos otros usos menos conocidos, como la prevención de ampollas o domar el pelo de las cejas. Por lo general, se puede comprar en farmacias, en supermercados e incluso en tiendas de ropa por un módico precio o, si ustedes son lo suficientemente ...X..., pueden hacer el suyo de una forma sencilla.

2 Recientemente, una marca muy popular de este producto se ha visto envuelta en serios problemas. Se trata aquí de un bálsamo labial de la marca EOS, que actualmente se enfrenta a una demanda colectiva introducida por clientes cuyas voces fueron uniéndose a la de Rachel Cronin, la primera persona en hacer pública una queja contra el producto.

3 Cronin afirma que compró el bálsamo labial de EOS y que, poco después de aplicárselo, comenzó a notar cómo emergían ampollas y erupciones alrededor de su boca. En la demanda especificó que empezó a notar los efectos adversos “en cuestión de horas”. Al parecer, después de aplicárselo empezó a notar sus labios deshidratados, como si fueran papel de lija, por lo que decidió ponerse más bálsamo labial, agravando aún más el problema. Su condición empeoró tanto que se vio obligada a ver a un médico.

.....

4 EOS es una de las marcas más vendidas de bálsamo labial y ha recibido mucha notoriedad gracias al apoyo de muchas personalidades como Kim Kardashian, Demi Lovato, Britney Spears o Miley Cyrus, quienes no se han cansado de dejar claro lo naturales que son estos productos.

5 Dado que la demanda ha salido a la luz, muchas mujeres se han pronunciado, subiendo imágenes de las erupciones supuestamente provocadas por el mismo protector labial. De hecho, la página de Facebook de la compañía ha sido bombardeada con multitud de fotos de enfermedades de la piel y numerosas quejas.



.....  
6 La demanda pide: “Daños y perjuicios, alegando que la compañía engañó a los consumidores y manipuló el producto supuestamente tan natural y orgánico.” Solicitan que el producto advirtiera claramente que podía llegar a causar estos problemas ya que aseguran que, dependiendo del modo y de la cantidad que se aplique, la piel puede sufrir pequeñas ampollas y heridas.



7 Aunque EOS sostiene que sus productos son totalmente naturales, muchos expertos afirman que, aun así, puede ser peligroso. “Solo porque algo sea natural no significa que sea seguro. El ántrax es un producto natural, pero que puede llegar a ser mortal al ingerirse,” comentó el Dr. Adam Friedman, profesor de la Universidad George Washington. Los dermatólogos advierten que los productos naturales también pueden causar reacciones alérgicas. Las reacciones varían en severidad, pero parece que muchos ...Y... están notando los efectos adversos del bálsamo labial.

.....  
8 Un portavoz de la marca ha salido en defensa del producto: “Creemos firmemente que esta demanda no tiene fundamento. Nuestros productos están hechos con ingredientes de gran calidad, reúnen e incluso exceden los protocolos de seguridad y calidad establecidos por la industria, y están respaldados por estudios rigurosos realizados por un laboratorio independiente. La salud y el bienestar de nuestros clientes son nuestra prioridad número uno y millones de consumidores satisfechos utilizan nuestros productos a diario, muchos de los cuales se toman su tiempo para compartir su experiencia con nosotros.”

---

*Fuente: Salud*

## Texto 6 Error ortográfico

### ***Criminales clonan patrulla y son descubiertos por un error ortográfico***

Fueron unos soldados quienes se dieron cuenta que los delincuentes no pasaron tercero de primaria. Bien dicen que no hay crimen perfecto, y éste es un caso que así lo demuestra.

-Mira pareja, esa camioneta está algo rara, ¿no?

-Sí, le faltan las tapitas a las llantas.

-No seas majadero. Chequéala bien.

Algo así pudo haber sido el diálogo sostenido entre los soldados, **...28...** la detención de los cuatro tripulantes de una camioneta que la hacían pasar como patrulla de la Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán.

A un lado de ésta, estaba escrito: **'POLICÍA DE MICHOACÁN DIVICIÓN FUERZA RURAL'**, con una pequeña falla que les costó ser descubiertos. Los miembros de la banda usaron la palabra división, poniendo una **c** en lugar de una **s**. Además de atentar contra la lengua española, al parecer el cuarteto era el azote de la zona\*, ya que se les encontró armas y cartuchos a bordo de la camioneta. Aparte, la camioneta tenía reporte de robo.



Aunque el cuarteto se identificó como perteneciente a la Fuerza Rural, unidad creada en el 2014, la Procuraduría General de Justicia del Estado señaló que los detenidos no pertenecen a ninguna corporación de seguridad y se investiga su **...29...** en otros hechos criminales. También declaró que muchas bandas tienen coches de policía falsos en su poder. Se anunció una operación con el fin de rastrearlos.

Los ocupantes de la patrulla 'pirata' enfrentarán cargos por violar la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos y se espera saber cuántos años, meses, semanas? podrían pasar tras las rejas. O en la escuela nocturna.

\* ser parte de un grupo que comete toda clase de actos criminales en esa zona.

*Fuente: Internet*

## Texto 7 Japón innovará tecnológicamente en los Olímpicos

Japón ...34... al mundo durante los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 con la transmisión en Super High Vision 8K, 16 veces superior a la alta definición que existe actualmente. Los televidentes podrán experimentar ...35... de estar en vivo y en directo. Los sonidos se escucharán mucho más claros, directores de retransmisión podrán hacer acercar las imágenes ('zoom in') y escuchar a los deportistas en el campo. Investigadores de la cadena Radiodifusora japonesa trabajan en la generación automática de subtítulos en varios idiomas y la interpretación en lenguaje de señas. Quienes visiten los escenarios deportivos tendrán conexión a internet 5G, una velocidad en fase de experimentación y podrán acceder a tecnología vestible ('wearable')\*.

\* tecnología para llevar puesta (p.e. relojes, lentes y ropa especiales)

Fuente: Nexos

